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Дмитрий СМИРНОВ

Президент возмутился 
необоснованному росту 
стоимости продуктов.

«СМОТРИТЕ, ЧТОБЫ 
НЕ ПОЛУЧИЛОСЬ, 
КАК В СОВЕТСКОМ СОЮЗЕ»

На еженедельном совещании 
с правительством Владимир Пу-
тин заслушал доклад министра 
сельского хозяйства Дмитрия 
Патрушева, который пришел с 
хорошими новостями. Россий-
ские аграрии обновили рекорд 
по продажам за границу.

- План составляет 25 милли-
ардов долларов, на сегодня он 
уже превышен - экспорт до-
стиг 26,5 миллиарда, - привел 
цифры Патрушев. - По итогам 
года в чистом весе превысим 
показатель по сбору зерна в 131 
миллион тонн. Можно уверен-
но говорить, что наши аграрии 
обеспечили один из самых зна-
чительных урожаев в новейшей 
истории.

Путин поздравил работников 
села с достижением, пообещав 
наградить особо отличившихся. 
Но тут же обратил внимание и 
на «другую сторону рекордов».

- Смотрите, как бы у нас не 
получилось, как в Советском 
Союзе, - сказал президент. - 
Помните, как тогда говорили? 
А говорили так: «В Советском 
Союзе есть все, только не всем 

хватает». Но тогда не хватало, 
потому что дефицит был. А сей-
час может не хватать, потому что 
у людей денег недостаточно для 
приобретения продуктов по тем 
ценам, которые мы наблюдаем.

Путин поручил взять на кон-
троль баланс между экспортом 
и внутренними ценами.

И грозно пообещал мини-
страм вернуться к разговору о 
ценах на следующем совеща-
нии. А оно было уже через пару 
часов.

И вернулся.

«ЭТО ПАНДЕМИЕЙ 
НЕ ОБЪЯСНИШЬ! 
САХАР - НА 71,5%, 
МАСЛО - НА 23,8%, 
МУКА - НА 12,9%...»

На следующем совещании с 
экономическим блоком прави-
тельства Путин уже с цифрами 
на руках возмутился необосно-
ванному росту цен на продукты.

- Что у нас здесь происхо-
дит? - обратился президент к 
собравшимся. - Доходы - по-
нятно, они, к сожалению, сни-
зились в этом году. Это нико-
му не нравится - уверяю вас. 
Но это еще люди могут понять 
в связи с объективными слож-
ностями. Рынок труда под на-
грузкой, подросла безработи-
ца... Но что делать с ростом 
цен?! Прежде всего на базовые 
продукты питания!

И Путин вооружился стати-

стикой. А она совсем не радо-
вала.

- Рост цен на базовые про-
дукты питания - это пандемией 
не объяснишь! Причем здесь 
пандемия? - спросил он сно-
ва. - Сахарный песок - министр 
сельского хозяйства сейчас до-
кладывал - нашего производ-
ства достаточно, чтобы по-
крыть внутренние потребности. 
Но почему цены-то выросли 
на 71,5 процента? А подсолнеч-
ное масло - 23,8 процента? И 
продолжает расти. Мука - на 
12,9 процента выросла. Мака-
роны - 10,5. Хлеб - на 6,3... Это-
то почему? А объяснение есть, 
конечно. Это цены на мировых 
рынках. И попытка подогнать 
внутренние цены под мировые. 
А также использовать экспорт-
ные возможности.

Глава государства потребовал 
принять меры, чтобы приве-
сти цены в чувство. Или, как 
говорится, в «соответствие с 
макроэкономическими пока-
зателями».

- Все меры должны быть тща-
тельно изучены, - напомнил 
он. - Надо учесть их влияние 
и на работу бизнеса, и на его 
планы по развитию. Но глав-
ное - это интересы граждан! 
Поэтому все решения должны 
быть сбалансированными. И 
своевременными.

«Вопрос дня» на эту тему  
> стр. 3.

КИНО 
Как живет звезда 
фильма «9 рота» 
Ирина Рахманова

ЗДОРОВЬЕ 
10 продуктов, 
которые портят 
настроение и сон

НОВЫЙ ГОД 
Лучшие идеи подарков 
под елку - семье, 
друзьям, коллегам
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Перед тем как устроить министрам разнос за рост 
цен, Путин погрузился не только в статистику, 

но и в вопросы граждан, поступающие 
ему на Большую пресс-конференцию. 

А там много жалоб на цены.

Владимир ПУТИН - министрам:

Но почему цены-то выросли?!

СПРОШЕНО
«Откуда президент узнает о ценах на продукты? Чиновники 

докладывают? Или в магазин ходит?»
Журналисты кремлевского пула. 

ОТВЕЧЕНО
«Путин получает информацию о ценах не только из стати-

стических ведомств, но и из первоисточника - от граждан. 
С прошлого воскресенья начали поступать обращения от 
граждан на Большую пресс-конференцию (она пройдет 17 
декабря.  - Ред.). И там много пишут про цены, описывают 
ситуации и приводят конкретные примеры».

(Пресс-секретарь президента 
Дмитрий ПЕСКОВ.)

Елена КРИВЯКИНА

Премьер 
потребовал 
закрутить цены 
на продоволь-
ственном рынке.

На заседании прави-
тельства премьер Миха-
ил Мишустин устроил 
настоящую трепку мини-
стерствам и ведомствам, 
отвечающим за продо-
вольственное обеспе-
чение страны. Премьер 
потребовал от Минсель-
хоза, Минэкономразвития 
и Минпромторга незамед-
лительно разработать ме-
ры по сдерживанию роста 
цен на продукты.

- Еще осенью мы видели 
эту тенденцию. Но мно-
гие из вас объясняли та-
кой рост лишь сезонным 
фактором, не учитывая 
и увеличение объемов 
экспорта этих товаров, 
и динамику мировых цен 

на эти продукты, рост 
курса, сокращение про-
изводства ряда товарных 
позиций. Но сезонность 
изменилась, а ситуация 
не улучшилась. Почему 
ответственные министер-
ства и ведомства свое-
временно не приняли ме-
ры и упустили ситуацию 
с ростом цен на важную 
продукцию? Хотя все ин-
струменты у вас есть! Не-
дооценили риски, пустили 
на самотек!  - обрушился 
на подчиненных Мишу-
стин.

Им еще явно повезло, 
что заседание Кабмина 
проводилось онлайн. По-
мимо разноса на Кабми-

не, Мишустин назначил 
на вечер четверга сове-
щание с профильными 
министрами, потребовав 
«без воды» доложить ему 
о ситуации. Кроме того, 
премьер поручил Минсель-
хозу провести переговоры 
с производителями. Уча-
ствовать в этом будет Фе-
деральная антимонополь-
ная служба. Ей предстоит 
выяснить: а не было ли в 
росте цен сговора?

- Это крайне чувстви-
тельная тема. В условиях 
снижения доходов нажи-
ваться на людях просто 
недопустимо! - заявил Ми-
шустин.

Он также сообщил, что 

подписал постановление 
о повышении с января 
2021 года экспортных 
пошлин на семена под-
солнечника и рапса.

- Это позволит снизить 
объем их экспорта и сдер-
жать рост цен на такую 
продукцию,  - заявил Ми-
шустин.

Пошлина на экспорт из 
России подсолнечника и 
рапса будет установлена 
в размере 30% от тамо-
женной стоимости, но не 
менее 165 евро за тон-
ну. После этого произ-
водителям невольно при-
дется задуматься, что им 
важнее - зарубежные или 
отечественные прилавки.

МНЕНИЕ

Урожай был не сахар
Евгений ПРОСКУРЯКОВ

Что говорят 
сельхозпроизводители 
в свою защиту.

Хотя официальная ин-
фляция в России чуть 
выше 4%, цены на от-
дельные продукты в на-
шей стране поднялись на 
десятки процентов. Что 
говорят в свою защиту 
агрохолдинги и крупные 
сельхозпроизводители? С 
этим вопросом «КП» об-
ратилась к председате-
лю правления Ассоциации 
экспертов рынка ритейла 
Андрею Карпову. 

- Один из факторов 
подорожания - падение 
курса рубля, - сказал 
он. - Что касается расти-
тельного масла и сахара, 
то это биржевые товары. 
Цена на них формирует-
ся в долларах на мировых 
биржах, и в этом году она 
поднялась. Чтобы произ-
водителям этих товаров 

было выгодно продавать 
не только за рубеж, но и 
внутри страны, они стали 
поднимать отпускные це-
ны в России. 

Почему сильнее всего 
подорожал сахар? Одна 
из причин - неурожай 
сахарной свеклы в этом 
году. По тем же причинам 
подорожали мука, хлеб и 
макароны.

- В нынешнем году уро-
жай зерна был поменьше, 
чем в прошлом. Соответ-
ственно цены тоже вырос-
ли, - говорит Андрей Кар-
пов. - Рост цен на многие 
продукты мог быть более 
резким, но торговые сети 
до последнего стараются 
сдерживать подорожание. 
Это основа выживания на 
рынке. Торговым сетям 
невыгодно поднимать 
цены. Они делают это, 
лишь когда производите-
ли ставят перед фактом, 
что больше не могут по-
ставлять товар по преж-
ней стоимости.

 ■ В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ

Мишустин надавал чиновникам по шапкам:

С осени наблюдали 
подорожание, но пустили 
все на самотек!
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Евгений ПРОСКУРЯКОВ

Аналитики считают 
главным тормозом 
российской 
экономики 
нежелание 
государства 
тратить много 
денег.

Главным фактором, 
который будет сдержи-
вать в 2021 году эконо-
мический рост России, 
станут «чрезвычайно 
консервативные рас-
ходы федерального 
бюджета», подсчитали 
в аналитическом агент-
стве НКР. Проще гово-
ря, тех денег, которые 
правительство выделяет 
на антикризисную под-
держку бизнеса и людей, 
слишком мало. Нужно 
больше.

По данным Междуна-
родного валютного фон-
да, в нынешнем году на 
поддержку здравоохра-
нения и борьбу с коро-
накризисом Россия по-
тратила 2,4% ВВП. Это 
меньше, чем у Чехии, 
Аргентины, Бразилии 
или ЮАР. США, Ка-
нада, Германия и Ав-
стралия потратили на 
эти цели больше 12% 
ВВП. А если заглянуть 
в проект госбюджета на 
следующий год, то мы 
увидим, что серьезного 
увеличения расходов на 
борьбу с кризисом в нем 
тоже не заложено. Более 
того, траты государства 
ужмутся на 9%. 

Получается, во всем 
мире не жалеют денег 
на борьбу с коронакри-
зисом, а Россия на этом 
экономит?

- Каждая страна тра-
тит на поддержку эконо-
мики столько, сколько 
может себе позволить. 
А наши возможности в 
этом плане скромнее, 
чем у некоторых запад-
ных стран, - говорит 

Михаил Беляев, эксперт 
Российского института 
стратегических иссле-
дований. - Но я считаю, 
что наше правительство 
многое делает для под-
держки людей и бизнеса. 
Просто из-за структуры 
нашей экономики госу-
дарственная поддержка 
видна не всегда. Напри-
мер, около 70% россий-
ской экономики - это 
государственный сек-
тор или связанные с ним 
компании. Эти отрасли 
и предприятия получают 
финансирование и по-
мощь из бюджета, что 

не всегда отражено как 
господдержка. Остав-
шиеся 30% - в основном 
малый и средний бизнес. 
Правительство ему по-
могало - это касается и 
налогов, и компенсации 
части затрат на оплату 
труда. Но помощь воз-
можна только тем, кто 
работает легально. А у 
нас около 20 млн людей 
«в тени». Они не пла-
тили налогов, а теперь 
почему-то уверены, что 
г о с у д а р -
ство обя-
зано им 
помочь. Я 
считаю, го-
сударство 

должно поддерживать 
бизнес, но это не должно 
переходить грань ижди-
венчества.

- Но стоит ли сокра-
щать расходы госбюд-
жета в следующем году? 
По мнению экспертов, 
это снизит темпы вос-
становления экономики.

- Министерство фи-
нансов считает, что 
бюджет обязательно 
должен быть сбаланси-
рован. Поэтому пыта-
ется сократить расходы 
и увеличить доходы. Но 
антикризисный бюджет 
не может быть сбалан-

сированным - требуются 
дополнительные траты, 
которые позволят пере-
ломить негативную си-
туацию. И нет ничего 
страшного в том, что 
рост расходов приведет 
к дефициту бюджета. В 
отличие от некоторых 
других стран Россия мо-
жет позволить себе этот 
дефицит, а потом, когда 
экономика встанет на 
путь развития, компен-
сировать его.
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Скупо, братцы, жить

Читайте аналитику 
и прогнозы 
в разделе 
«Экономика» 
на сайте kp.ru

«При поддерж-
ке промышленника и 
предпринимателя Оле-
га Дерипаски началось 
строительство ново-
го дома для  таежной 
отшельницы», - со-
общил в социальных сетях Виктор 
Непомнящий, директор заповедника 
«Хакасский», на одном из участков 
которого находится участок «Заимка 
Лыковых». Напомним, в конце ноя-
бря этого года знаменитая отшель-
ница Агафья Лыкова (на фото внизу), 
проживающая в труднодоступной 
местности верховья реки Абакан в 
Хакасии, направила Олегу Дерипа-
ске письмо, в котором поблаго-
дарила промышленника за 
оказанную им ранее по-
мощь и попросила по-
мочь ей в строительстве 
нового жилья вместо 
нынешней избушки.

Напомним, после 
смерти всех членов сво-
ей семьи Агафья Лыкова 
уже много лет живет на 
заимке одна. В этом году у 
староверки-отшельницы воз-
никли трудности в подготовке к на-
ступающей зиме. Ситуация благопо-
лучно разрешилась лишь благодаря 
помощи известного промышлен-
ника и мецената Олега Дерипаски. 
Именно он обеспечил Агафью Лы-
кову продуктами и хозяйственно-
бытовыми принадлежностями. Биз-
несмен также организовал доставку 
на таежную заимку помощника по 

хозяйству, без которого 76-летней 
отшельнице было бы очень трудно 
и опасно зимовать.

Олег Дерипаска готов помочь от-
шельнице и с постройкой нового 
дома. Но для начала необходимо до-
ставить материалы в верховья реки 
Абакан, что само по себе отдельный 
квест.

«Все усложняется трудно-
доступностью территории 

участка «Заимка Лыко-
вых», - отметил Виктор 
Непомнящий. - Чтобы 
сократить время строи-
тельства дома на месте, 
для начала в Абакане 
полностью сложили 

избу, пронумеровали 
бревна, а потом разобра-

ли. Затем на трех машинах 
и тракторе транспортировали 

разобранную избу на базу отдыха у 
реки Ада в 250 км от жилья Агафьи. 
Оттуда уже аэролодками первые 
партии отправлены к месту строи-
тельства. Всего потребуется не ме-
нее 18 (!) таких рейсов, так как один 
плот вмещает не более 1,5 тонны 
груза. С нетерпением ждем окон-
чания строительства, нет никаких 
сомнений, что все будет хорошо».

Даниил БАРАШКОВ

 ■ ДОБРОЕ ДЕЛО

Бревна пронумеровали 
еще на Большой земле, 

чтобы на месте собрать дом 
максимально быстро.

Олег Дерипаска 
построит новый 
дом таежной 
отшельнице 
Агафье Лыковой
Павел ЧЕРНЫШОВ

Сейчас главное - 
доставить 
пиломатериалы 
на труднодоступную 
заимку.

Алексей ОСИПОВ

Министр 
иностранных дел 
РФ дал интервью 
телеканалу RT.

В ходе разговора с 
журналистами он особо 
отметил, что «осозна-
ние Западом того, что 
Россия является само-
стоятельной державой, 
для которой на первом 
месте всегда будут свои 

национальные интере-
сы, - самое главное, что 
произошло с российской 
внешней политикой за 
последние 15 лет».

Говоря о националь-
ных интересах России, 
министр отметил, что 
наша страна готова рав-
ноправно их «сопрягать 
с национальными ин-
тересами любой другой 
страны на основе между-
народного права». При 
этом Россия «никогда 

не будет брать под козы-
рек», - сказал Лавров.

Он обратил особое 
внимание на сложив-
шуюся ситуацию, ког-
да «пытаются все равно 
наши западные коллеги 
лишить Россию права са-
мостоятельно определять 
свое будущее». «Пытают-
ся продвигать различные 
сценарии смены режима. 
Это уже почти не скры-
вается никем», - добавил 
министр.

 ■ АВТОРИТЕТНО
Сергей ЛАВРОВ:

Запад пытается продвигать 
сценарии смены режима в России
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Галина КОПЫЛОВА, 
Артем ГНАТЕНКО 
(«КП» - Краснодар»)

Корреспонденты «КП» 
побывали на самой 
дорогой могиле России.

Небольшой участок, обнесенный 
скромной металлической оградой, 
покосившийся крест с облупившейся 
черной краской - так выглядит самая 
дорогая могила страны. В ней, кроме 
праха двух усопших, были закопаны и 
50 млн рублей. Схоронил деньги экс-
министр инвестиций и зампредсе-
дателя правительства Дагестана, 
а ныне заместитель гендиректора 
одной из энергетических компаний 
Краснодара 40-летний Максим Ще-
пакин. 

ПЛАТА ЗА УСЛУГИ
Начиналась эта история буд-

нично. «Энергетик» Максим 
Щепакин узнал, что один из его 
подчиненных рискует стать подо-
зреваемым по уголовному делу (по 
какому именно, силовики не гово-
рят), и вызвался помочь товарищу. 
Услугу оценил в 10 млн рублей - эту 
сумму он обещал передать человеку, 
который решит все проблемы.

Коллега согласился. Попросив 
несколько дней на сбор денег, он 
вернулся к шефу с мечеными ку-
пюрами. Следом пришли оператив-
ники, поймавшие топ-менеджера с 
поличным. Обыскав шкафы и тум-
бочки кабинета, нашли более 20 млн 
рублей. Дома - еще 100 тысяч долла-
ров и коллекцию люксовых часов. 
Но это было еще не все!

- Один из приближенных топ-
менеджера сообщил, что часть денег 
спрятана в тайнике на кладбище, - 
рассказал «КП» источник в силовых 
органах Кубани. - И указал место.

Силовики пошли на кладбище с 
лопатами. Глубоко копать не при-
шлось: пачки с купюрами были 
зарыты всего на половину штыка 
лопаты. Деньги были завернуты в 
черный пакет, замотанный сверху 
скотчем. Здесь оказалось ровно 
50 млн рублей пятитысячными ку-
пюрами.

Сейчас силовики выясняют, от-
куда миллионы. Сам топ-менеджер 

хранит молчание. А вот знающие 
люди шепчутся, что суммы замна-
чальника мог брать с застройщиков:

- Когда застройщик возводит мно-
гоэтажку, приходится решать в том 
числе и вопросы с подключением 
электричества к дому. Нужно со-
брать кучу документов, провести 
различные экспертизы... Не исклю-
чено, что предприимчивый делец 
как-то мог ускорить процесс.

Сами следователи подробности 
раскрывать не спешат.

- Обвиняемый заключен под стра-
жу. Устанавливаются другие воз-
можные эпизоды преступной дея-
тельности, - сухо сообщают в СУ 
СК РФ по Краснодарскому краю. - 
Возбуждено два уголовных дела - за 
посредничество во взяточничестве 
и за получение взятки.  

НЕ ЗАМАРАВ ТУФЕЛЬ
«Комсомолка» наведалась на Сла-

вянское кладбище, чтобы отыскать 
ту самую «золотую» могилу, а за-
одно попытаться понять, как топ-
менеджер выбирал место для тай-
ника. Может, это приведет еще к 
одному кладу?

Найти захоронение помогло опе-
ративное видео ФСБ России по 
Краснодарскому краю. 

- А где тут та могила, в которой был 
тайник с миллионами? - спрашиваем 
у охраны кладбища.

- Что, хотите еще что-то найти? 
Бесполезно! Фээсбэшники уже все 
вытащили, - сдвигает на затылок 
шапку мужичок лет сорока. 

- А народ с лопатами к вам не ри-
нулся?

- Нет. Где копать-то? Кладбище 
размером с небольшой город (если 
точнее, 200 га. - Ред.) - замучаешься. 
Шли бы вы отсюда...

Прошагав битый час по погосту, 
мы все-таки находим нужное место. 
За обнесенной высоченным забором 
из профнастила усыпальницей - та 
самая могила. Совершенно непри-
метная, за чужими памятниками и 
забором ее не видно. К месту ведет 
бетонная дорожка, можно добрать-
ся, не испачкав туфли.

На «золотой» могиле нет никакого 
памятника, лишь черный металли-
ческий крест с двумя старенькими 
табличками - Никитина В. М. и Ни-
китин В. А. 

- Это могила не его родственни-
ков и даже не знакомых, - пояснил 
источник. - На что он ориентиро-
вался, когда выбирал место, пока не 
ясно. 

Кстати, через дорогу от тайника - 
аллея, на которой похоронены ге-
рои России, чиновники, депутаты и 
прочие известные личности. Может, 
Щепакин участвовал в похоронах 
кого-то из знаменитостей и при-
метил укромное местечко?

Криминальное чтиво

Закопал 50 миллионов 
рублей на кладбище 

ИЗ ДОСЬЕ «КП»

Послужной список
Максим Щепакин начинал карьеру техником по 

обслуживанию компьютеров, потом возглавлял 
несколько фирм. В 26 лет стал замдиректора 
«Учреждения по контролю за соблюдением градо-
строительных норм и размещению рекламы» адми-
нистрации Краснодара, потом возглавлял городское 
бюро наружной рекламы, а в 2008 году его назначили 
министром инвестиций и внешне экономических связей 
Дагестана. Дальше - зампредседателя правительства респу-
блики. В Краснодар он вернулся через четыре года, где занимал руководящие 
должности в крупных компаниях. В краснодарских электросетях начинал с по-
мощника гендиректора, а замом стал год назад.

Олег ГАЛИМОВ
(«КП» - Екатеринбург»)

Сексуальная блондинка 
записывала видео 
на территории 
режимного объекта.

Глядя на 34-летнюю Анну Храмцову, 
можно сказать, что она не вписывалась в 
образ рядовой сотрудницы силовых струк-
тур. А девушка проработала в органах более 
11 лет и блистала в конкурсах - в прошлом 
году завоевала титул «Краса Росгвардии». 
Увы, главная красавица ведомства осталась 
без работы из-за активности в соцсетях. 

- Храмцова сняла видео на территории 
закрытого режимного объекта, - рассказал 
«КП» источник.  - Показала, как выглядит 
закрытый объект войск Росгвардии, что 
недопустимо. 

Сама Анна увольнение пока комментиро-
вать не готова. В Росгвардии же отметили, 
что соблюдение условий прохождения служ-
бы обязательно для всего личного состава. 

Главную красавицу 
Росгвардии 
выгнали со службы 
из-за видео в соцсетях

 ■ ПРОВАЛ
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Анна Храмцова увлекается 
бодибилдингом и является 

двукратной чемпионкой Среднего 
Урала по фитнес-бикини.
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10 кг пятитысячных 
купюр в пакете, 
перемотанные 
скотчем, были 

зарыты на половину 
штыка лопаты.

О том, как ювелир закопал в лесах сокровища 
на миллион долларов и стал продавать подсказки 

для поиска,  - на сайте kp.ru
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Литва:
Без детей, 
но с карьерой

Премьер Литвы Ингрида Шимоните к 46 годам се-
мьей не обзавелась. Зато сделала карьеру в минфине. 
Когда по ее стране катком проехался кризис 2008 
года (а прибалты пострадали сильнее всех в Европе), 
железной рукой урезала пособия. Пару лет назад вы-
сказывалась за то, чтобы узаконить однополые браки. 
Собирается работать над сближением с ЕС, НАТО, 
США. А с Россией у Литвы, по словам Шимоните, 
«нет общих тем для обсуждения».

Может, с точки зрения упер-
того феминизма до «лучших до-
мов Европы» мы недотягива-
ем, но сказать, что всю власть в 
России оккупировали мужики, 
тоже нельзя. Третье лицо госу-
дарства у нас - спикер Совета 
Федерации Валентина Матви-
енко. Среди вице-премьеров 
правительства еще две дамы - 
Татьяна Голикова и Виктория 
Абрамченко.

Есть чем ответить и оппози-
ции. В кандидатах в президенты 
ходили в разное время Ксения 
Собчак и Ирина Хакамада - без 
особого, впрочем, успеха. А не-
давно появились слухи, будто 

на роль «русской Тихановской» 
Запад назначил супругу блогера 
Навального блондинку Юлию. 
Знаем мы о ней очень мало: то 
ли работала в банке, то ли нет, 
дочка то ли бывшего сотруд-
ника спецслужб, то ли ученого 
из НИИ... Зато мужу Юлия по-
могает с радостью. Ведет дела 
его проектов как экономист. 
Впрочем, у Навального в запа-
се и еще одна блондинка - Лю-
ба Соболь, юрист. И шатенка 
Мария Певчих - она главный 
расследователь, а по слухам - 
разведчик и иностранный связ-
ной. Прямо женский теневой 
кабинет министров...

Портрет

Юлия АЛЕХИНА

Вокруг России все плотнее сжи-
мается кольцо... Нет, не врагов, 
а женщин-политиков. Недавно в 
их полку прибыло: молдаване вы-
брали президентом Майю Санду.

«КП» разобралась, почему все 
чаще у руля бывших республик 
СССР встает «женская бри-
гада». И возможна ли дама-
президент в России?

Президент Эстонии Керсти Ка-
льюлайд с гордостью носит знак 
«Радужный герой», который ей вручи-
ли местные ЛГБТ-активисты. И было 
за что: Кальюлайд систематически 
выступает в защиту однополых пар. 
Недавно, например, отказалась под-
писывать закон о дипломатической 
службе. А все потому, что в нем были 
прописаны гарантии только для су-
пружеских пар, а не для однополых, 
которые могут зарегистрировать в 
Эстонии совместное проживание. В 
Эстонии давно поговаривают, что Ка-
льюлайд использует любую возмож-
ность, чтобы протащить любимую 
тему равноправия геев и натуралов. 
Хотя у самой госпожи президента за 
плечами два вполне себе обычных 
брака - с мужьями и детьми.

Белоруссия:
Домохозяйка, жена блогера

В Белоруссии часть на-
селения свято верит, что 
президентские выборы в 
августе-2020 выиграла до-
мохозяйка Светлана Тиха-
новская. Она будто иллю-
стрирует ленинскую максиму 
о том, что каждая кухарка мо-
жет управлять государством. 
В соперниках Лукашенко 
она оказалась неожиданно, 
после того как очевидные про-
тивники Батьки очутились в 
СИЗО. В их числе и блогер - 
супруг Тихановской.

Тихановскую обвиняют в не-
самостоятельности: мол, чита-
ет на камеру написанный «за-
падными кураторами» текст. 
Похоже, так и есть. Но она и 
сама не скрывает, что глав-
ное  - свергнуть Лукашенко, 
а там разберемся. И сотни тысяч белорусов уже 4 месяца ходят на 
митинги. Но не за Тихановскую, а против Батьки.
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Эстония:
«Радужная» 
героиня

Молдавия:
Антироссийская, скромная, не замужем

Россия:
От Матвиенко до Собчак

Новый матриархат:

   В бывшем СССР все больше      президентов в юбках. 
                  Дойдет ли эта мода      до России?

Председатель Совета Федерации 
РФ Валентина Матвиенко.

Избранный президент 
Молдавии - воплощение 
американской мечты. Ро-
дилась в селе на окраине 
страны, а теперь ее возгла-
вила. Да еще успела выу-
читься в Гарварде... Пока 
получала образование и 
работала в правительстве, 
времени на семью и детей 
не нашлось. А готовность 
разрешить в Молдавии 
гей-парады обеспечили 

слухи о нетрадиционной 
ориентации самой Санду. 
Той даже пришлось зая-
вить на одной из пресс-
конференций, что она 
не лесбиянка. Впрочем, 
скандалов вокруг ее пер-
соны все равно хватает.

По инициативе Санду 
в бытность ее министром 
просвещения из обяза-
тельной школьной про-
граммы убрали русский 

язык. Санду выступает 
за «европейский путь» 
Молдавии с возможным 
присоединением к Румы-
нии. И за вывод из При-
днестровья российских 
миротворцев. А свой об-
раз строит на показатель-
ной скромности - живет в 
74-метровой двушке, ез-
дит на старенькой 13-лет-
ней «Тойоте». Мол, сама 
не ворую и другим не дам.
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Почти у трети 

наших соседей 
на первых постах 
политики-дамы.
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Купил и сразу живи
- Минпромторг России поддерживает 

изменение критериев отнесения жилых 
помещений к стандартному жилью в виде 
добавления в них наличия чистовой от-
делки и встроенной мебели из дерева. 
Также у покупателя должна быть возмож-
ность приобретения в ипотеку жилья, 
укомплектованного встроенной мебелью. 
Все это действительно может выступить 
в качестве действенной меры поддержки 
производителей мебельной продукции, а 
также позволит нашим гражданам при 
заселении получать минимально необ-
ходимый набор мебели с возможностью 
его оплаты за счет средств ипотечного 
кредита, - отметил Виктор Евтухов. - Вме-
сте с тем считаем, что вопрос обяза-
тельно требует детальной проработки 
и взвешенной оценки, для того чтобы 
не допустить возможного ограничения 
прав граждан и учесть интересы всех 
заинтересованных сторон. В ближайшее 
время планируем провести совещание с 
привлечением крупнейших застройщиков 
и Минстроя России.

- А население готово приобретать 
жилье в новостройках вместе с ме-
белью?

- Квартиры и апартаменты с меблиров-
кой сегодня - тренд рынка, в таком виде 
жилье предлагают около 40% застройщи-
ков. В 2019 году каждая 20-я квартира 
в российских новостройках продавалась 
с мебелью. Если учесть, что в России в 
год продается более 1 млн квартир и 
средняя цена меблировки составляет 
порядка 230 тыс. рублей, то в 2019 году 
в российских новостройках продавалось 
мебели на сумму 11,5 млрд рублей. В 
то же время, по данным агентства «Пе-
тербургская недвижимость», в третьем 
квартале 2020 года новоселы в 2,5 раза 
чаще, чем в предыдущем квартале, по-
купали квартиры с меблировкой.

Квартиры в новостройках обяжут 
продавать с ремонтом и мебелью?

Руководству Минпромторга идея нравится, но «вопрос требует детальной проработки».

 ■  А В ЭТО ВРЕМЯ

Спрос растет, 
ипотека 
работает, 
для меблировки 
и отделки - 
широкий 
простор

Аналитики отмечают, что 
только в Москве за год из-за 
высокого спроса цены на но-
востройки выросли к ноябрю 
2020 года на 13% - до 191,5 тыс. 
рублей за м2. 

В то же время благодаря госу-
дарственной программе льгот-
ной ипотеки на новостройки со 
ставкой 6,5%, которая старто-
вала в апреле 2020 года, в июле 
текущего года банки выдали 
129 000 ипотечных кредитов, 
что на 37% больше, чем в июле 
2019 года. Объем предоставлен-
ных в июле 2020 года средств на 
ипотечные кредиты составил 
320 млрд рублей. Рост продол-
жился и в сентябре. По данным 
Объединенного кредитного бю-
ро, в первый месяц осени было 
выдано 170 000 ипотечных кре-
дитов, что на 65% больше, чем 
в сентябре 2019 года. Всего же 
с января по сентябрь 2020 года 
банками был выдан один мил-
лион ипотечных кредитов ре-
кордным объемом в размере 
3,3 трлн рублей.

- Какие преимущества дают чисто-
вая отделка и меблировка в крите-
риях стандартного жилья?

- Они очевидны. Покупатель приоб-
ретает уже готовое для проживания 
 жилье, не нужно ждать окончания ре-
монта и сборки мебели. При покупке жи-
лья в ипотеку расширяются финансовые 
 возможности новосела, он может вклю-
чить мебель в ипотечный кредит, что по-
зволит ему купить качественную мебель 
по низкой «ипотечной» процентной  ставке, 
без использования потребительских

кредитов. Для сравнения  - ипотечная
ставка сегодня составляет около 9% и 
будет снижаться, потребительский кредит 
на мебель составляет около 20%.

- Какая выгода государству от из-
менений стандартов на новостройки?

- Рынок ремонта, отделки, меблировки 
квартир в новостройках в результате рас-
ширения критериев стандартного жилья 
чистовой отделкой и меблировкой выво-
дится из тени, государство начнет по-
лучать налоги от оказания данных услуг. 
Данный рынок оценивается сегодня в 
треть стоимости строительства новых 
домов. Мебельная промышленность обе-
спечивает миллиарды рублей налоговых 
поступлений в бюджет. Если учесть, что 
за период с января по сентябрь 2020 года 
объем выданных ипотечных креди-
тов превысил 3,3  трлн рублей, мож-
но сделать вывод, что объем рынка 
отделочных работ составил более 
1 трлн рублей, которые могут быть не 
в «серой зоне». В общей сложности 
в России зарегистрировано 18 500 юри-
дических лиц и 27 000 индивидуальных 
предпринимателей, занимающихся про-
изводством мебели.

Оплати диван 
ипотечным кредитом

Павел ЧЕРНЫШОВ

В конце ноября на форуме RusMebel представители крупнейших мебельных 
производств России попросили государство изменить критерии стандартного 
жилья. По мнению промышленников, новостройки необходимо сдавать по-
купателям с чистовой отделкой и минимальной меблировкой, что поддержит 
отечественных производителей при падении спроса во время пандемии.

Как в Минпромторге относятся к этой инициативе, «КП» рассказал 
замглавы ведомства Виктор Евтухов (на фото слева).

Д
м

ит
ри

й 
П

О
ЛУ

ХИ
Н

/К
ом

со
м

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

ТОЛЬКО ЦИФРЫ НА СКОЛЬКО ВЫРАСТУТ ЦЕНЫ?
По оценкам экспертов, 
меблировка повысит 

стоимость 1 кв. м жилья 
всего на 2 - 3 тыс. рублей 

за предложение 
с кухонным гарнитуром 

и от 7 тыс. рублей 
за квадрат при полной 
меблировке квартиры.
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Похоже, что предложение «мебельщиков» выгодно всем: 
и государству, и отрасли, и - что самое главное! - населению.
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 ■ КСТАТИ

• Российская мебель сейчас 
востребована не только в Рос-
сии, но и за рубежом. Причем 
не только в странах СНГ. Из 
топ-10 стран, куда экспор-
тируется российская мебель, 
шесть - это страны Европы, от 
Англии до Испании. Причем на 
третьем месте Германия.

• Компания «Элегия» из 
Новгорода поставляет мебель 
в Южную Корею, а деревян-
ные кроватки из Удмуртии с 
удовольствием приобретают в 
странах Юго-Восточной Азии 
за удивительное соотношение 
качества и цены.

• До 50% мебели в магази-
нах ИКЕА сделана в России, 
что обеспечивается работой де-
сятков российских мебельных 
предприятий.

• Обратим внимание, что за 
последние пять лет объем про-
изводства российской мебели 
вырос в 1,5 раза (с 148 млрд руб. 
до 227 млрд руб.).
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ДОБРОВОЛЕЦ
СПЕЦВЫПУСК
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В России 
наступила эра 
милосердия

 ■ ПРЯМАЯ РЕЧЬ
«Очень важно, что действи-

тельно массовым становится 
волонтерское движение, которое 
объединяет школьников, студен-
тов и вообще людей разных по-
колений и возрастов».

(Послание Президента РФ 
Владимира ПУТИНА 

Федеральному собранию, 
15 января 2020 года.)

 ■ КСТАТИ
Президент традиционно 

принял участие в акции «Елка желаний», в 
рамках которой исполняются мечты двух 
детей. Повезло девятилетнему Дмитрию 
из Челябинской области и десятилетнему 
Александру из Тульской. Первый мечтает 
побывать на Красной площади и увидеть 
рабочее место главы государства. Вто-
рой - обнять панду.

В этом становишься уверен, побывав 
на церемонии вручения премий 
лучшим волонтерам страны

Всероссийский конкурс «До-
броволец России» проводит-
ся десять лет в национальный 
День волонтера. Его финал с 
вручением призов и дипломов - 
обычно тихое мероприятие со 
словами благодарности за бес-
корыстие. Но на календаре все 
еще 2020-й: раньше не особо 
бросавшийся в глаза труд во-
лонтеров заметили все. Люди 
года, герои. Поэтому и призо-
вой фонд увеличили вдвое, по-
дано 53 219 заявок - в два раза 
больше, чем в 2019-м. Словом, 
церемония награждения побе-
дителей растянулась на 32-ча-
совой онлайн-марафон «Мы 
вместе». 

Победители получат гранты 
до 2 млн рублей на реализа-
цию своих проектов. Впервые 
в истории участники в возраст-
ной категории от 14 до 17 лет 
могли претендовать на получе-
ние гранта до 500 тысяч рублей. 

Дмитрий ПОЛИКАНОВ:

Главное - чтобы 
добро было 
во благо

Член Совета при Правитель-
стве по попечительству в со-
циальной сфере дал совет на-
чинающим волонтерам.

Желание помогать  - порыв души 
или священный долг? Оно у всех вызвано 
разными причинами. Один «чистит карму», 
другой не может стоять в стороне, кто-то 
вдруг осознает, что смысл жизни не только 
в зарабатывании денег или продолжении 
рода. Бывает, к социальной активности 
подталкивает собственная трагедия или 
пример перед глазами. 

Но в слове «долг» при всей 
его значимости порой теря-
ется элемент той самой до-
брой воли. И это толкает на 
одну из опасных дорожек. 
Первая  - выгорание, когда 
внутренних ресурсов не 

остается даже для себя. Вто-
рая  - роль «спасителя мира», 

некоронованного героя, она втяги-
вает в постоянную гонку за общественное 
признание, в «показную добродетель».

Поэтому порыв души предпочтительнее. 
Пусть это будет час в день или час в не-
делю. Но если есть желание повысить 
эффективность своей помощи, то стоит 
посмотреть в сторону некоммерческих 
организаций. Многие чураются их: мол, 

зачем нужны посредники, когда хочется 
помогать напрямую? Но у НКО есть важ-
ный актив - наработанная экспертиза: они 
уже наступали на грабли разочарования, 
сумели оценить результативность методик. 
К тому же объединение усилий всегда по-
зволяет добиться большего. 

Поэтому если под Новый год или в лю-
бое другое время вас посетило желание 
сделать добро, не спешите следовать 
стереотипам. Как говорится, милостыня 
должна запотеть в руке дающего. Огляни-
тесь, поймите, кому именно вы хотели бы 
помочь. Потратьте час на изучение сайтов 
профильных НКО. А дальше решайте сами, 
как ответить на благородный порыв своей 
души. Главное - чтобы добро не причиня-
лось, а было во благо.

Пусть в новом году «Елка желаний» 
поможет всем нуждающимся в помощи.

 ■ ТОЛЬКО ЦИФРЫ

В 5 раз
УВЕЛИЧИЛОСЬ 
ЧИСЛО ВОЛОНТЕРОВ 
В РОССИИ ЗА 8 ЛЕТ.

ГОТОВЫ ПРИСОЕДИНИТЬСЯ 
К ДОБРОВОЛЬЧЕСКОМУ 
ДВИЖЕНИЮ (ДАННЫЕ ВЦИОМ).

В финал номинации «Говорит волонтер» 
вышел проект «КП»  - марафон «Добро 
против коронавируса». Приз за его под-
готовку вручили руководителю по разви-
тию социальных проектов Александре 
Калашниковой.

Во время панде-
мии пожертвования 
снизились или во-
все прекратились. 
Первыми постра-
дали благотвори-
тельные фонды и их 
подопечные. В апреле 
на Радио «Комсомольская 
правда» прошел марафон. Его целью было 
привлечь внимание к деятельности НКО и 
оказать им помощь как самому незащи-
щенному сектору. Марафон продлился в 
прямом эфире 10 часов. Гостями эфира 
стали 67 человек. 

А первого заместителя генерального 
директора «КП» Романа Карманова 
пригласили в жюри. 

 ■ ЗНАЙ НАШИХ!

Сотрудники «КП» 
в числе победителей 
и в жюри

 ■ ОДИН ИЗ

Красноярский римлянин 
из Испании

Итальянец Вале-
рио Дзанетти 
окончил универ-
ситет в Мадри-
де, а работать 
приехал в Рос-
сию. В Краснояр-
ске живет восемь 
лет, преподает языки. 
Когда началась пандемия, 
стал волонтером - не хотел отставать от 
своих студентов и переживал за друга в 
Испании, тяжело перенесшего болезнь.

«Меня особенно поразило, что русский 
народ в самые сложные времена прояв-
ляет свои лучшие качества», - сказал он 
на церемонии.

Победил врач 
скорой помощи

В номинации «Волонтер года» победителем стал 
врач-стажер скорой помощи из Северной Осетии 
24-летний Сергей Зихов. Он переболел коронави-
русом, выздоровев, вернулся на работу. В 2018 го-
ду Сергей запустил проект «Мобильные волонте-
ры», он помогает восполнить нехватку кадров в 
медучреждениях республики.

 ■ МНЕНИЕ

16% 
РОССИЯН 
СЧИТАЮТ СЕБЯ 
ВОЛОНТЕРАМИ. 

68% 

Организаторы конкурса - 
Федеральное агентство по делам 

молодежи, ФГБУ «Роспатриотцентр» 
и Ассоциация волонтерских центров.
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Волонтеры Сибирской угольной 
энергетической компании 
получили большинство 
голосов открытого онлайн-
голосования Всероссийского 
проекта в области социальной 
ответственности «Героям - 
быть!» в номинации «Команда 
героев». 

В минуты опасности надеются на 
Бога, государство, медицину, а по-
мощь приходит от конкретного че-
ловека. Счастье, если он способен 
помочь быстро и эффективно, не-
взирая на угрозы для собственного 
здоровья. Таких часто называют геро-
ями. А если опасность растягивается 
на месяцы и даже годы и затрагивает 
миллионы людей? Тогда героических 
усилий отдельных профессионалов 
недостаточно. Нужны слаженные 
действия огромной команды героев, 
обладающих знаниями, опытом и, что 
немаловажно, ресурсами для отпора 
общей беде. 

Пандемия быстро разрушила при-
вычный порядок вещей, принесла 
в нашу жизнь много ограничений и 
проблем. Как организовать доставку 
продуктов и лекарств тысячам граж-
дан, находящихся на изоляции? Что 
делать с детьми, оставшимися без 
школы или детского сада? Как помочь 
медикам, работающим в условиях об-
сервации, при дефиците средств ин-
дивидуальной защиты, оборудования, 
элементарных бытовых удобств? Как 
перекрыть каналы распространения 
инфекции на рабочих местах и в об-
щественных пространствах? Решение 
этих вопросов требует многих усилий 
и организационных возможностей. 
ДоброВольцы -  
перВая ВаКцина  
от КоронаВируСа

Уже с марта, когда пандемия только 
начинала набирать обороты, львиную 
долю нагрузки по решению этих во-
просов взяло на себя движение во-
лонтеров, объединившихся под фла-
гом Всероссийской акции #МыВместе. 
Сотни команд по всей стране оказы-
вали и оказывают помощь социально 
незащищенным группам населения и 
медикам, развлекают детей, предо-
ставляют юридическую и психоло-
гическую поддержку.

В Сибири и на Дальнем Востоке 
самую заметную роль в этом движе-
нии играет организация волонтеров 
Сибирской угольной энергетиче-
ской компании (СУЭК), эффек-
тивно и самоотверженно 
включившаяся в борьбу 
с инфекцией с первых 
дней ее распростране-
ния. Неслучайно про-
тивоэпидемиологиче-
ская программа СУЭК 
получила наибольшее 
число голосов открыто-
го онлайн-голосования 
Всероссийского проекта в 
области социальной ответствен-
ности «Героям - быть!» в номинации 
«Команда героев» и несколько пре-
стижных государственных наград. 
По словам заместителя генерально-
го директора, директора по связям и 
коммуникациям АО «СУЭК» Сергея 
Григорьева, в компании даже не ожи-
дали, что на призыв помочь медикам 
откликнется так много людей: «Мы 
очень тронуты этим и благодарны 
нашим сотрудникам за такой бес-
корыстный порыв помочь нуждаю-
щимся и врачам». 

В региональных СМИ и телеграм-
каналах ежедневно появляются со-
общения о масштабной помощи 
волонтеров СУЭК больницам, пенси-
онерам, многодетным семьям, соци-
альным службам - всем, кто нуждает-

ся в поддержке. В шахтерских городах 
Красноярского края, Кузбасса, Хака-
сии и Бурятии, Хабаровского края и 
Приморья волонтеры доставляют в 

больницы средства дезинфекции и 
защиты, продукты и бытовую 

технику, везут лекарства и 
продуктовые наборы ам-

булаторным больным и 
пенсионерам, подвозят 
врачей на личном транс-
порте, заправляют ка-
реты скорой помощи, 

читают сказки и дарят по-
дарки детям из малообес-

печенных семей, участвуют 
в дезинфекции улиц. Как под-

метил первый заместитель Губернатора 
Кузбасса Вячеслав Телегин, вручав-
ший добровольцам государственные 
награды от имени Президента Рос-
сии: «Волонтеры стали самой первой 
вакциной против коронавируса, фун-
даментом общей успешной работы по 
противодействию этой инфекции».

КоманДа СуЭК Стала 
уВажаемым бренДом

Конечно, волонтерский фундамент 
тоже возник не сразу. Профиль дея-
тельности компании, в которой рабо-
тают около 70 тысяч человек в 12 ре-
гионах страны, предполагает наличие 
на предприятиях профессиональных 
спасательных отрядов, медицинских 
служб и здравпунктов. Такая система 
медицинского сопровождения труда, 
реагирования на чрезвычайные си-
туации создавалась в СУЭК на про-
тяжении двух десятков лет. Поэтому 
в реализации противоэпидемических 
мер было сразу задействовано более 
430 человек из числа сотрудников и 
медицинских работников предпри-
ятий, членов вспомогательных гор-
носпасательных команд, привлечен-
ных специалистов. На всех уровнях 
развернули оперативные штабы по 
противодействию инфекции, при-
няли противоэпидемиологическую 
программу, подкрепленную свое-
временными инвестициями. 

Только во время первой волны 
пандемии на медоборудование, те-
сты, антисептики и средства защиты 
было выделено около 200 миллио-
нов рублей. Это позволило сдержать 
распространение эпидемии на пред-

приятиях и обеспечить бесперебой-
ное снабжение энергией и теплом 
российских и зарубежных потреби-
телей. Помощь больницам и мало-
мобильным гражданам оказывалась 
в тесном контакте с региональными 
общественными организациями, со-
циальными службами и местными 
органами власти, чтобы поддержка 
гарантированно находила тех, кто в 
ней больше всего нуждается. 

Эффективная работа профессиона-
лов СУЭК быстро стала привлекать 
желающих присоединиться к команде 
на добровольных началах - молодых 
сотрудников, студентов и практикан-
тов, стройотрядовцев, просто нерав-
нодушных.

Так сформировалась команда, с 
которой стали связывать надежды на 
скорую победу над коронавирусом. 
Прошедшие обязательное обучение и 
экипированные средствами индивиду-
альной защиты волонтеры развезли по 
больницам, в социальные учреждения 
и нуждающимся тонны санитайзе-
ров, тысячи защитных костюмов, про-
дуктовых наборов, детских подарков, 
лекарственных препаратов и меди-
цинских приборов. По словам Губер-
натора Красноярского края Александра 
Усса, основная часть из десятков тысяч 
благодарных отзывов от земляков за 
поддержку во время пандемии, посту-
пивших в администрацию, адресована 
именно волонтерам, «неравнодуш-
ным людям, для которых фраза «друг 
познается в беде» не просто слова, а 
руководство к действию». 

Сегодня Команда героев СУЭК ста-
ла узнаваемым и уважаемым брендом, 
присоединиться к которому желают 
многие.

Подготовил Игорь ВОРОНОВ.
Фото предоставлены СУЭК.

 Команда героев Декабрь 2020

 
Как 

подметил 
первый заместитель 

Губернатора Кузбасса 
Вячеслав Телегин, 
«волонтеры стали 

самой первой 
вакциной против 
коронавируса»

Тяжелые времена - 
новые подвиги

Добровольцы не только помогают детям, 
но и играют с ними и читают заскучавшим 

на изоляции ребятам книги.

Основное внимание волонтеры уделяют 
людям из группы риска.

цитата

Заместитель генерального 
директора, директор  
по связям и коммуникациям 
ао «СуЭК» Сергей ГриГорьеВ:

- У нас много проектов по социальному 
развитию территорий, которые отвечают 
долговременным интересам и компа-
нии, и общественности. В каждом таком 
проекте волонтерам отводится важная 
роль, от пандемии это не зависит. Взаи-
мовыручка и готовность помочь  - одна 
из наших профессиональных традиций, 
поэтому СУЭК трудно представить без 
волонтерского движения, оно, можно 
сказать, у нас в крови.
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Лозунг - «не умываем руки». Здесь помога-
ют тем, кому уже формально помочь нельзя - 
людям с неизлечимым заболеванием. Фонд 
сотрудничает с хосписами, собирает деньги 
на покупку специальных аппаратов для де-
тей с поражением центральной нервной си-
стемы, проводит вебинары, на которых род-
ственникам тяжелобольных рассказывают о 
правилах ухода, о том, как правильно гово-
рить с близкими о смерти.

Православная служба помощи создана в 
2006 году. Сначала здесь помогали только 
сиротам и детям с тяжелыми заболевания-
ми. Но с годами появлялись новые проекты. 
Теперь активисты «Милосердия» занимают-
ся социализацией воспитанников детских 
домов, помогают бездомным, одиноким ста-
рикам, беременным, ВИЧ-инфицированным. 

Благотворительный фонд «Подари жизнь» 
создан актрисами Диной Корзун и Чулпан 
Хаматовой для помощи детям с онкологиче-
скими и гематологическими заболеваниями. 
Ребятам, годами вынужденным жить в больни-
цах, собирают деньги на лечение, устраивают 
для них праздники. Ведь никакая болезнь не 
должна отнимать у ребенка детство. 

Здесь помогают людям с нарушением одно-
временно слуха и зрения. В разные регионы 
страны общество направляет оборудование 
для занятий и творчества слепоглухих, соби-
рает деньги на реабилитацию детей, закупа-
ет дорогое оборудование - слуховые аппара-
ты, брайлевские дисплеи. Недавно команда 
«Со-единение» выпустила интерактивный се-
риал «СГ: Слепоглухой/Супергерой».

Один из старейших благотворительных фон-
дов России (24 года!) специализируется на по-
мощи тяжелобольным детям. Собирает день-
ги на дорогое лечение за границей или созда-
ет национальный регистр доноров костного 
мозга - в «Русфонде» с десяток проектов, от 
реабилитации до проведения серьезных опе-
раций на позвоночнике.

Лучшие

ЦИТАТА
Константин ХАБЕНСКИЙ, 
основатель Фонда 
Хабенского:

- Благотворитель-
ность  - это, пожа-
луй, единственная 
территория, где 
люди не пытают-
ся реализовать свои 
амбиции и достигать 
каких-то целей, кроме одной - 
бескорыстная помощь человеку.

ТАК И СКАЗАЛ
Александр БУГАЕВ, 
руководитель 
Федерального агентства 
по делам молодежи 
(Росмолодежь):

- В период 
п а н д е м и и 
мы видим 
подъем во-
лонтерского 
доброволь-
ческого дви-
жения. Акция 
«МыВместе» объединила 
огромное количество не-
равнодушных. Это показа-
тель того, что волонтерство 
и добровольчество являют-
ся не чем иным, как новым 
выражением традиционных 
духовно-нравственных цен-
ностей, которые всегда были 
свойственны всем народам, 
всем конфессиям, населяю-
щим нашу страну.

Самые известные 
объединения добровольцев
В этом году в России почти 2,7 млн человек 
старше 15 лет оказывали добровольную помощь. 
Это только официально зарегистрированные. 
Большинство из них входят в добровольческие 
сообщества. Расскажем о лидерах.

В этом году помощь больше всего 
была нужна старым да малым.
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домов, помогают бездомным, одиноким ста-
рикам, беременным, ВИЧ-инфицированным. 

«Со-единение» выпустила интерактивный се-
риал «СГ: Слепоглухой/Супергерой».

Анна ФЕДОРОВА

Сотрудники тольяттинского 
промышленного гиганта 
приходят на помощь 
в нужное время в нужном 
месте: в период пандемии 
помогают людям, 
жарким летом - лесам.

- В 2010 году Тольятти (Самарская 
область) пережил экологическую 
трагедию: из-за аномальной жары 
сгорели огромные территории го-
родского леса. С тех пор зеленые 
легкие автограда не только восста-
навливают всем миром, но и берегут 
от новой беды. В числе активных 
волонтеров  - сотрудники «Тольят-
тиазота». 

Этим летом пожароопасная об-
становка в лесах вновь выдалась 
тревожной. Чтобы обнаруживать 
очаги возгораний на ранней ста-
дии, тольяттинцы организовали 
патрулирование лесных массивов. 
На защиту лесов вышли и химики. 
В составе патруля  - шесть добро-
вольцев от ТОАЗа плюс представи-
тель городской администрации или 

лесничества. Время патрулирова-
ния - субботы и воскресенья, когда 
число желающих отдохнуть на при-
роде возрастает, а вместе с ним 
и риск пожара. На несение вахты 
заводчане выходили, преследуя как 
практические задачи - обнаружить 
и ликвидировать возгорание, так и 
профилактические - побеседовать с 
горожанами об опасности разведе-
ния огня в лесу. Ведь цена человече-
ской небрежности, помноженной на 
погодные условия, чересчур велика: 
летом 2010 года вокруг Тольятти 
сгорело 1300 гектаров леса, еще 
600 - высохло. 

Сегодня «Тольяттиазот» помогает 
восстановить былое великолепие - 
заводские волонтеры регулярно 
выходят на посадку тысяч молодых 
деревьев. И не только на посадку: 
химики ухаживают за высаженными 
березками и сосенками, следят за 
их приживаемостью. Молодой лес 
взамен утерянного зашумит зеле-
ными кронами лет через 20, но за-
водчан такой долгий срок ожидания 
не смущает: их усилия оценят дети 
и внуки.

ЦИТАТА

- На нашем предприятии трудятся 
ребята с активной жизненной пози-
цией. Выезжая в лес, они понимают, 
что не только природе помогают, но 
и оставляют наследие, которое нас 
«перерастет», - говорит член Совета 
молодежи ТОАЗа Константин По-
пов.  - Мы помогаем лесу не только 
восстановиться, но и очиститься - каж-
дую осень выезжаем с субботником 
на Федоровские луга, вывозим оттуда 
огромное количество мусора. Это на-
ша природа, и мы стараемся сохранить 
ее для потомков.

Не остались волонтеры «Тольятти-
азота» в стороне и от борьбы с другой 
напастью - коронавирусной инфекцией. 
Чтобы помочь ветеранам предприятия 
и другим пенсионерам Комсомольско-
го района, ТОАЗ создал волонтерский 
центр, присоединившись к Всероссий-
ской акции #МыВместе. Первые заявки 
приняли 10 апреля, а на следующий 
день начали доставлять продукты, ле-
карства и предметы первой необхо-
димости, помогать оплачивать услуги 
ЖКХ с помощью дистанционных сер-
висов. К Пасхе дарили куличи, вручали 
подарки ветеранам ко Дню Победы. 
Движущей силой движения стал Совет 
молодежи «Тольяттиазота». Продукты 
и прочую помощь для пожилых достав-
ляют в свободное время на личном 
транспорте, экипировавшись по всем 
санитарным правилам.

Профессия - химик, призвание - волонтер

МНЕНИЕ
- Сейчас в волонтерский центр обращаются в основном ветераны 

нашего завода, - рассказала заместитель председателя Совета моло-
дежи «Тольяттиазота» Елена Ефимова. - Бабушке или дедушке до-
статочно позвонить и оставить заявку. У ребят уже есть постоянные 
подшефные - пенсионеры, которым они помогают не впервые. Это 
способствует установлению доверительных отношений - ветеранам 
проще идти на контакт. 

Сотрудники ТОАЗа не только 
сажают деревья, 
но и растят их.

 Люди дела 

ПА
О
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»
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Об этом говорит трехвековая 
история российского 
бескорыстия. 

XVIII век
В России первые волонтеры появились за-

долго до того, как это слово вошло в обиход. 
При Екатерине II по всей стране создали сеть 
так называемых воспитательных домов. Сюда 
попадали дети-сироты, незаконнорожденные 
младенцы. Работали здесь люди, бескорыстно 
отдающие время и силы на благое дело. 

Один из самых известных меценатов того 
времени - Дмитрий Голицын. После смерти 
жены в 1761 году он стал активно помогать 
молодым врачам, жертвовал деньги на меди-
цинские исследования, спонсировал строитель-
ство лечебниц как в России, так и в Европе. 

XIX век
Появилось много благотворительных союзов. 

Самый крупный - Императорское человеколю-
бивое общество, созданное в 1802 году по 
инициативе Александра I.

Филантропами становились не только бога-
тые. Например, в земствах открывались народ-
ные начальные школы, где учителя преподавали 
бесплатно. В это же время появился прообраз 
волонтеров-медиков: в селах земские врачи 
безвозмездно лечили людей. 

Купец Павел Третьяков одним из первых в 
стране начал масштабную кампанию помощи 
глухонемым детям. В 1860-х годах в Москве 
открыли специализированное училище для та-
ких ребят. Третьяков возглавил попечительский 
совет и до самой смерти не только финансиро-
вал деятельность организации, но и выделял 
деньги на строительство подобных училищ в 
других городах.

Благотворителями были и династии. Напри-
мер, Морозовы. На средства этой семьи в 
Москве построили самую крупную психиатри-
ческую больницу - Алексеевскую. После смерти 
мужа Мария Федоровна продолжила жертво-
вать Московскому университету на стипендии, 
открытие лабораторий, новые корпуса. При 
ее поддержке построили несколько «домов 
для бедных». 

В 1897 году в Санкт-Петербурге открылась 
первая в России ремесленная школа для калек.

ХХ век
Попечительских советов для бедных в самом 

начале века насчитывалось больше 20 тысяч 
по всей стране. Трудились тут люди, не тре-
бующие платы за работу. Борьба с бедностью 
была в те времена важным социальным на-
правлением. 

Чтобы помогать семьям, где есть малыши до 
года, в Санкт-Петербурге в 1904 году создали 
специальный Союз для борьбы с детской смерт-
ностью. Там же появилось еще одно направ-
ление - помощь в трудоустройстве инвалидов. 
Общество «Братская помощь» в Петрограде 
давало работу жителям с проблемами со здо-
ровьем на конвертной фабрике. 

В советские годы получило развитие дви-
жение добровольных доноров крови. Но это 
на бытовом уровне. В основном добровольцы 
выполняли масштабные государственные за-
дачи: строили ГЭС, поднимали целину, про-
кладывали БАМ…

Но первые некоммерческие организации 
появились только в начале 90-х, тогда же мы 
стали употреблять слово «волонтерство». 

История страны показывает, что люди с осо-
бой готовностью объединяются в моменты 
общей беды: после терактов в Беслане, «Норд-
Осте» тысячи шли сдавать кровь, несли вещи 
пострадавшим, помогали семьям раненых. Не 
потому, что кто-то попросил, просто не могли 
иначе. 

Знаете ли вы Декабрь 2020

Мы вместе не только в беде

Императрица Александра Федоровна  
(сидит справа) и ее дочери великие княжны 

Ольга Николаевна (слева) и Татьяна Николаевна 
(стоит справа). После завершения полного 

курса сестер милосердия и получения 
дипломов Международного Красного Креста 

они отправились в госпитали помогать раненым 
в боях Первой мировой. 1914 год.

Фонду «Ночлежка» дарят 
многие и многое. А Борис 
Гребенщиков подарил музыку - 
альбом «Услышь меня, 
хорошая». 

Как известно, «блюз  - это когда хо-
рошему человеку плохо». Те, кто зна-
ком с творчеством Бориса Борисовича, 
припомнят, что к альбому «Услышь 
меня, хорошая» он подбирал-
ся с 90-х годов, время от 
времени записывая каве-
ры на песни, которые 
у нас принято считать 
народными. А в этом 
году карантин: у мэтра 
российского рока поя-
вилось время сделать 
альбом в виде цельной 
картины, подогнав ком-
позицию к композиции. 

Основа альбома  - песни, 
которые поют после четвертой в 
уютной, но грустной компании: «Лейся, 
песня», «Когда придет весна, не знаю», 
«Песня о встречном», «Таруса», «Крутится-
вертится шар голубой», «То не ветер 
ветку клонит», «Славное море, священ-

ный Байкал»... Плюс три - 
«Катя-Катерина», «Дом» и 

инструменталка «Северо-
Запад»  - самого Гребенщи-

кова. Альбом-блюз. Городской 
романс. Песни окраин.

Все опубликовано на сайте благо-
творительной организации «Ночлежка», 
помогающей бездомным. Скачивайте 
бесплатно. А будет желание - сделайте 
пожертвование или помогите попавшим 
в беду как-нибудь иначе.

Расскажи, расскажи бродягам
 ■ СПРАвкА «кП»

Фонд «Ночлежка» - негосудар-
ственная благотворительная ор-
ганизация, работающая в Санкт-
Петербурге и Москве. Занимается 
реабилитацией бездомных и живу-
щих за чертой бедности, помогая им 
вернуться к обычной жизни. В штате 
40 человек, еще несколько сотен по-
могают на волонтерских началах.

Фонд основан в Ленинграде в 
феврале 1990 года группой волон-
теров, занимавшихся раздачей еды 
городским бездомным, которым не 
полагалось продовольствие по кар-
точкам. 

За время существования организа-
ция оказала моральную, материаль-
ную, медицинскую и юридическую 
помощь более чем 100 тысячам без-
домных.

По данным Фонда, около 60% их 
подопечных социализируются и 
уходят с улиц. 

Организация существует на до-
бровольные пожертвования частных 
лиц, коммерческих организаций и 
благотворительных фондов (в зна-
чительной степени зарубежных), 
периодически получает государ-
ственное финансирование.

кСТАТИ
Борис Гребенщиков 
давно поддерживает 

Фонд. Часто давал концерты 
в его поддержку, жертвовал 
деньги, снимался в роликах 

социальной рекламы, помогал 
купить Ночной автобус  

(он развозит 
бесплатную еду).
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ОГЛАшАеМ СПИСОк
Самые известные  
волонтеры в истории

‣ Уолт Дисней во время Первой миро-
вой войны пошел добровольцем в Красный 
Крест - водил машину скорой помощи.
‣ Александр Блок отправился на фронт 
военным корреспондентом.
‣ Редьярд Киплинг стал членом Комиссии 
по военным захоронениям.

Самые известные  
волонтеры сегодня

‣ Актеры: Чулпан Хаматова, Константин 
Хабенский, Мария Миронова, Киану 
Ривз, Орландо Блум, Брэд Питт, Лео-
нардо ДиКаприо, Анджелина Джоли.
‣ Модель Наталья Водянова.
‣ Телеведущая Опра Уинфри.

Самое известное  
произведение

«Тимур и его команда» 
Повесть Аркадия Гайдара и фильм 

Александра Разумина. 1940 год.
В СССР она издавалась 212 раз и пере-

ведена на 75 языков.
Общий тираж - 14,281 миллиона экзем-

пляров.
После выхода книги и фильма в СССР 

началось движение тимуровцев  - ребят, 
помогающих всем - от одиноких стариков 
до крупных предприятий.
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Владимир НИКОЛАЕВ

Введут ли с января 
новые правила 
освидетельствования 
автомобилистов?

С 1 января должен вступить в силу 
новый порядок медосвидетельствова-
ния водителей. Их будут выборочно про-
верять на склонность к употреблению 
алкоголя и наркотиков. Это окончание 
(а может, и продолжение) той самой 
истории, в которую в прошлом году 
вмешался президент Путин.

Напомним: в 2019 году Минздрав вы-
ступил с инициативой проверять всех, 
кто получает водительские права, - не 
наркоманы ли они, не алкоголики? Идея 
возмутила народ. Новшество влетало 
в копеечку.

Предлагалось сдавать два теста. Ана-
лиз мочи, который показывает, нет ли 
следов психотропных веществ, стоил 
до 3 тысяч руб. Анализ крови, показы-
вающий зависимость от алкоголя, мог 
потянуть на 6 тысяч.

Водители тут же ринулись в медкон-
торы, чтобы успеть получить справки 
по старому образцу. Выстроились оче-
реди. Хорошо, что тогда ковида еще не 

было, иначе вспышка эпидемии была 
бы гарантирована.

В новом виде в правилах уже нет нор-
мы о поголовном прохождении контро-
ля, это отдается на усмотрение врача.

- Лабораторные исследования могут 
быть назначены, если при осмотре и 
беседе у врача-нарколога возникнут 
подозрения, что у человека есть склон-
ность к злоупотреблению, - уточнил в 
разговоре с «КП» депутат Государ-
ственной думы Вячеслав Лыса-
ков. - Хотя не очень понимаю, как он 
это определит. По внешнему виду и 
поведению? Но есть наркоманы и ал-
коголики, которые прекрасно выглядят 
и умеют себя вести.

Настороженность водительского со-
общества вызывают и критерии: сколь-
ко можно выпивать в неделю, чтобы не 
попасть в число алкоголиков?

- Если нормальный здоровый мужчина 
по вечерам выпивает 50 граммов ал-
коголя, то я считаю, что это не делает 
его опасным на дороге, - продолжает 
Лысаков. - Но вдруг в результате ана-
лиза он попадет в «неблагонадежные»?

Опасения водителей в Минздраве, по-
хоже, услышали. В ведомстве рассма-
тривают вопрос о еще одном переносе 
срока вступления новых правил в силу. 

Елена ОДИНЦОВА

За слишком  
близко 
установленный  
к дому мангал могут 
оштрафовать.

С 1 января в России 
вступят в силу новые пра-
вила противопожарного 
режима. В большинстве 
случаев это головная боль 
руководителей организа-
ций, а также ответствен-
ных за противопожарную 
безопасность, которым 
придется переписывать 
инструкции. Но некото-
рые положения затраги-
вают и интересы граждан.

1. В многоэтажках 
запрещается ис-

пользовать чердаки, тех-
нические, подвальные и 
цокольные этажи, под-
полья, вентиляционные 
камеры и другие техни-
ческие помещения для 
хранения оборудова-
ния, мебели и прочего. В 
лифтовых холлах нель-
зя устраивать кладовые, 
размещать киоски, ларь-
ки. Большей частью это, 
конечно, касается ком-
мерческих организаций, 
которые устраивают скла-
ды где попало. Граждане 
могут с этим бедламом 
бороться, ссылаясь как 
раз на противопожарные 
правила.

2. Нельзя оставлять без 
присмотра источни-

ки открытого огня (свечи, 
непотушенная сигарета, 
керосиновая лампа и др.). 
Про керосиновую лампу - 
не шутка, так в правилах. 
Лучину забыли помянуть.

Это в дополнение к 
пункту, который уже был 
с октября 2019 года, - за-
прещается использовать 
открытый огонь на бал-
конах и лоджиях квартир, 
жилых комнат общежи-
тий и номеров гостиниц. 
Он наделал немало шума, 
потому что был воспри-
нят как запрет курения 
на балконах. В МЧС тог-
да объяснили, что совсем 
курить там не запреща-

ют, - нельзя создавать при 
этом угрозу пожарной 
безопасности.

3. В правилах появил-
ся отдельный раздел, 

посвященный исполь-
зованию пиротехники. 
Главное, что стоит пом-
нить: ответственность за 
это мероприятие несет 
тот, кто устраивает фей-
ерверк. Если это не орга-
низация, а гражданин, то 
в случае чего этого устро-
ителя и привлекут за по-
следствия. В обязанности 
ему, помимо соблюдения 
норм безопасности (они 
в целом остались преж-
ними и прописаны в ин-
струкции к пиротехнике), 
вменяется по окончании 
шоу осмотреть террито-
рию и убрать все отрабо-
танные и несработавшие 
изделия - чтобы ничего 
опасного не оставалось.

4. Еще один новый раз-
дел должен особо за-

интересовать садоводов и 
дачников. В нем собраны 
воедино правила разве-
дения костров и исполь-
зования открытого огня.

Вот пункт для любите-
лей шашлыков. Если они 
готовятся на мангалах 
или жаровнях (то есть в 
специальных приспосо-
блениях), то должны со-
блюдаться такие условия:

● расстояние от ман-
гала до построек должно 
быть не менее 5 метров,

● вокруг мангала на 
расстоянии 2 метров на-
до убрать все горючие ма-
териалы - ветки, какие-то 
вещи и т. п.

Если просто разводит-
ся костер (не в мангале), 
то это надо делать в яме 
глубиной не менее чем 
0,3 метра и диаметром не 
более метра. И должны 
соблюдаться такие рас-
стояния:

● не менее 50 метров до 
ближайшей постройки, 
100 метров - от хвойного 
леса или отдельно расту-
щих хвойных деревьев и 
молодняка, и 30 метров - 
от лиственного леса.

Как объясняют 
эксперты, глав-
ная проблема с 
обновленными правила-
ми та же, что и с преж-
ними: во многих случаях 
сложно проконтролиро-
вать их исполнение граж-
данами. Об оставленной 
без присмотра непоту-
шенной сигарете будет 
известно, только если в 
доме случится пожар. Да 
и то еще надо установить 
его причину. То же и со 
всеми нарушениями пра-
вил пожарной безопас-
ности внутри квартир и 
на своем участке - если 
только будете сильно ме-
шать соседям и они на вас 
«настучат».

Но на всякий случай 
предупреждаем: за на-
рушение пожарной без-
опасности грозит штраф. 
Для граждан его размер:

● от 2 до 3 тысяч ру-
блей - если ничего не по-
страдало,

● от 2 до 4 тысяч - в 
условиях особого проти-
вопожарного режима,

● от 4 до 5 тысяч - если 
возник пожар и постра-
дало какое-то имущество 
или чьему-то здоровью 
был причинен вред.

Операция «Трезвый водитель»
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 ■ ВОкруг руля

Как теперь нужно 
жарить шашлык, 
пускать фейерверки 
и зажигать свечи

Новые противопожарные правила:

 ■ НОСТрАДАМуСЫ

Евгений ПРОСКУРЯКОВ

Датский Saxo Bank 
предсказал события, 
которые могут  
сильно изменить  
и мировую экономику,  
и нашу с вами жизнь.

В декабре Saxo Bank традици-
онно выпускает «шок-прогноз» на 
следующий год. Не стоит воспри-
нимать предсказания банкиров 
очень уж всерьез: все-таки веро-
ятность каждого из этих событий не 
сильно высока. Но эксперты банка 
предупреждают: недооценивать их 
тоже не стоит. На всякий случай 
лучше быть готовыми к потрясени-
ям, чтобы они не стали настоящим 
шоком. Впрочем, после всего, что 
мы пережили за этот год, подоб-
ные вещи не нужно повторять нам 
дважды.

Итак, что же наобещали нам дат-
ские шок-прогнозисты на 2021 год?

Дешевая энергия
В 2021 году начнется 

коммерческое использование ядер-
ного синтеза, в результате энергия 
станет невероятно дешевой. Это 
позволит полностью решить про-
блему нехватки пищи и воды в мире 
благодаря опреснению морской во-
ды и новым технологиям в сельском 
хозяйстве. Уровень жизни резко 
вырастет, транспорт станет неве-
роятно дешевым, а автоматизация 
постепенно приведет к тому, что 
вкалывать будут роботы, а не че-
ловек.

люди покинут 
мегаполисы

Массовый переход на удаленку и 
сокращение числа рабочих мест об-
рушат цены на коммерческую недви-

жимость. Будет введен безусловный 
базовый доход (стабильные выплаты 
от государства каждому гражданину 
«за просто так». - Ред.). Это изменит 
отношение к работе: люди будут 
возвращаться из крупных городов 
на малую родину, начнут заниматься 
ремеслами и искусством.

Взлет 
развивающихся 
экономик

Внедрение спутникового интер-
нета обрушит цены на связь и уве-
личит скорость обмена данными. 
Электронные банковские системы 
дадут миллиардам людей доступ к 
технологиям цифровой экономики. 
Развитие беспилотников сотворит 
революцию в доставке, упростив 
жизнь в деревнях. Все это приведет 
к росту производительности труда 
и благосостояния, особенно в раз-
вивающихся странах вроде России.

Среда обитания

Шок-прогноз на следующий год:
крупные города опустеют, а интернет 
и электричество станут почти бесплатными
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Читайте на сайте  

«Что изменится 
в законах с декабря 

2020-го»







Откровения соцработника

«ДАЙТЕ УСЫНОВИТЬ 
БРАТИКА»

Я в шутку называю себя 
«скорой помощью», многим 
даже заменяла участкового - 
его в селе нет и не было. Вы-
ходила на подмогу в любое 
время суток, не боялась ни 
пьяных, ни собак. Хотя огля-
дываюсь и думаю - стоило бы.

Когда я только начала рабо-
тать, ко мне прибежала жен-
щина вся в синяках и слезах, 
с ней девочка семи лет - стар-
шая дочка, младшие дети до-
ма остались. Что случилось? 
Все по классике: муж пьет и 
бьет. Иду к ним, а он сидит 
на кухне - глаза уже залил, 
на столе лежат нож и лопата. 
Сохраняю хладнокровие.

«Убирайте», - говорю. От-
читала его. Послушался. А 
если бы нет? Что я сделала 
бы против мужика с ножом 
и лопатой? Семью ту, кстати, 
так и не удалось сохранить и 
образумить. Оказалось, пил 
не только отец, но и мамаша 
эта. Пятерых детей родили, а 
ни работы, ни денег. Поэто-
му всех малышей пришлось 
изымать.

В новых семьях дети были 
очень довольны. Старшая 
Света стала отличницей, пи-
сала статьи в районную га-
зету. А два года назад даже 
пришла в опеку. Узнала, что 
ее родная мать снова родила: 
«Дайте усыновить братика». 
Не хотела, чтобы он попал в 
детский дом. Но это невоз-
можно, конечно, - девочка 
сама еще подросток.

«МАТЬ ЗАПРЫГНУЛА 
НА ПОЛИЦЕЙСКОГО, 
А ОН ЕЕ - ШОКЕРОМ»

В 90 процентах случаев, 
если временно забрать у 
пьющей матери детей, она 
встанет на путь исправления. 
Последний раз мы забирали 
ребятишек в начале августа. 
Повод был такой: два маль-
чика - 11 и 12 лет - украли га-
зовый баллон и надышались 
пропаном. Из больницы по-
ступил сигнал в полицию и 
опеку. А там семьи сложные, 
мамы запойные. Вот дети, 
видимо, и решили тоже 
«жить в кайф». И хорошо, 
что вообще живы остались. 
Врачи, слава богу, откачали, 
домой отпустили. Конечно, 
мы обязаны были отреа-
гировать. Тем более семьи 

стояли на учете, предупре-
ждения им делали много раз.

И вот когда пришли в семью 
к одному из мальчишек - слу-
чился скандал с дракой. Прие-
хали мы все вместе - соцслуж-
ба, опека, полиция. Зашли в 
дом, а там уже группа под-
держки в лице соседки - тоже 
пьющей и многодетной. И да-
вай орать и скандалить: «Что 
вы к нам пришли?». Соседка 
кинулась на соцработника, да-
вай за волосы таскать. А мать 
мальчишек на полицейского 
натурально запрыгнула, тоже 
царапается, орет. Он ее шоке-
ром в спину. Дети, в семье их 
трое, все это видели. Конечно, 
плакали, тоже кричали. Маму 
защищали - что их тут осуж-
дать. Но в итоге все хорошо 
закончилось. Мамаша зако-
дировалась, всех своих через 
месяц забрала. Теперь не пьет, 
в доме порядок, деньги есть - 
те же пособия. Большинство 
мам - такие же и за месяц-два 
берут себя в руки. Главное, 
чтобы этой трезвости хвати-
ло надолго.

«ЕЛИ, КАК В ВОЙНУ»
Детей изымают скорее для 

профилактики, но есть кри-
тические ситуации, когда по-
нимаешь: срочно надо спасать 
и забирать навсегда! Никаких 
вторых шансов быть не мо-
жет. Пару лет назад мы чудом 
узнали о такой семье. Моя 
коллега обратила внимание 
на пьющую женщину. Столк-
нулась с ней в магазине - та 
покупала выпивку, сама еле 
на ногах держалась, а рядом с 
ней - ребеночек. Сотрудница 
проследила за ними, дошла до 
их дома. Мамаша будто чув-
ствовала. Заперлась в своей 
хибаре на замок, даже ставни 

забаррикадировала. Стучи не 
стучи - не открывает. А что 
внутри происходит - непо-
нятно. Мы эту семью даже не 
знали. И вот что делать? Как 
к ним попасть и самим закон 
не нарушить?

Нашли хозяина дома - ока-
зывается, его арендовали. Тот 
дал ключи. Открыли дверь и 
ужаснулись. Внутри оказались 
трое ребятишек от 3 до 6 лет - 
немытые, голодные, кормили 
их, как собак. На столе лежал 
размоченный в воде хлеб, дети 
ели его ложками. Как в вой-
ну… А самое страшное - ни-
кто о детях и не знал. Семья 
переезжала с места на место, 
малыши жили, как Маугли - 
ни садика, ни поликлиники, 
ни школы. Их просто как за-
ложников дома держали ради 
денег - родители получали вы-
платы и жили на это. Обратно 
им детей, безусловно, никогда 
не вернут. Это тот случай, ког-
да даже спорить не надо - луч-
ше детдом, чем такие алкаши-
родители.

ДОКАЗАТЕЛЬСТВА - 
ТОВАРНЫЕ ЧЕКИ 
НА АЛКОГОЛЬ, 
ФОТО С БУТЫЛКОЙ

На самом деле не так-то про-
сто лишить мать родительских 
прав. А поймать пьяную мать 
за руку - тот еще квест. Од-
нажды пришлось устраивать 
своеобразную засаду на мно-
годетную, которую мы пы-
тались лишить прав в суде. 
Судья говорит: «Нужны до-
казательства, что она пьяная 
с детьми». А дети этой роди-
тельницы как раз отдыхали 
в лагере, у них заканчивался 
сезон. И вот нам поступила 
информация, что мамаша бу-
дет встречать дочек никакая. 

Мы стали ее караулить. Ждали 
автобуса вместе с полицией, 
чтобы поймать ее в пьяном 
виде, чтобы прям в трубочку 
дунула! И вот она появляется - 
естественно, навеселе. Видит 
нас, людей в форме, - и бегом 
по кустам. И не поймали ведь! 
Так от нас доказательство, 
можно сказать, и убежало. Суд 
оставил девочек с мамой, но 
с ремаркой: «Оставим детей 
в семье до первой пьянки». 
Женщина пить не перестала, 
но уже не проводит гулянки 
дома при детях. Уже что-то.
То есть на практике доказать, 
что мать или отец выпивают 
при детях, весьма непросто. 
Мы же с ними за одним сто-
лом не сидим. Поэтому обыч-
но я собираю косвенные до-
казательства: товарные чеки 
из магазинов, видеозаписи с 
попоек. Даже фотографии из 
соцсетей с бутылкой спиртно-
го и детьми в кадре могут при-
общить к делу. Многие мате-
ри, которых мы пугаем судом, 
уже научились хитрить и пока-
зушничать - чистят соцсети от 
кадров с гулянок и регулярно 
выкладывают фото с детских 
праздников.

СКОРОГОВОРКИ 
ДЛЯ ПЬЯНЫХ

Пандемия коронавируса 
добавила нам работы. Неко-
торые неблагополучные ро-
дители остались взаперти и 
стали срываться на пьянство. 
Но соцслужбы не сидели на 
самоизоляции - обзванива-
ли семьи. Задача у нас стоя-

ла такая - по голосу понять, 
пьяный человек или нет.

Как это проверить? Мож-
но быстро задавать простые 
вопросы, а можно попросить 
повторить скороговорку. Са-
мая популярная, которую вы-
пивший точно не произнесет: 
«33 корабля лавировали, ла-
вировали, да не вылавирова-
ли». Если люди отказывались 
участвовать в нашем «конкур-
се скороговорок», то мы вы-
езжали на место и проверяли 
лично.

Из своего опыта скажу: 
встречаются пьющие матери, 
которые каждую копеечку из 
государства будут выбивать. А 
есть, наоборот, неадаптиро-
ванные социально, они сами 
как дети. 

Была у нас одна такая мать - 
приехала из Томска. Мы ее 
буквально за ручку водили 
пособия оформлять. А жен-
щина даже дров на зиму не за-
пасла. Я каждое утро ходила 
с проверкой, не замерзли ли 
дети. К тому же с сыном были 
проблемы - он врал взрослым, 
подворовывал. Отчим его вос-
питывал ремнем, а мальчик 
ночью ко мне бежал в слезах. 
Ну что делать? Я выходила раз-
бираться. Сейчас эта семья в 
доме ремонт сделала, вроде 
налаживается у них все.

ПРО МИФЫ
Не надо верить мифам про 

жестокую опеку. В сельских 
районах и глубинке детей 
изымают за пьянство родите-
лей, но не за бедность и от-
сутствие работы! За несколько 
лет в нашем районе был лишь 
один случай, когда забирали 
за антисанитарию. Мать му-
сор из дома месяцами не вы-
брасывала, дети жили, как на 
помойке. Сильно алкоголем 
не злоупотребляла, но ленивая 
была до жути. Как только де-
тей забрали - встала с дивана, 
сделала ремонт за лето и детей 
обратно забрала.

Как вернуть детей? Надо 
сходить к наркологу, закоди-
роваться и принести справку 
в опеку и социальные служ-
бы. Также навести в доме по-
рядок, вымыть те же полы, 
иногда сделать ремонт. Обя-
зательным условием является 
трудоустройство матери или 
отца. И наша цель - не забрать, 
а помочь и не допустить бе-
ды. А все эти «пришла опека 
и похитила детей» - не бывает 
такого, это сказки.
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Чаще всего детей возвращают, когда мамы и папы встают на путь исправления, 
но есть и особые случаи, когда детский дом - единственный возможный вариант.

С какими дикими 
случаями 
приходится 
сталкиваться 
сотрудникам 
соцслужбы 
и в каких случаях 
детей никогда 
не вернут в семью.

Георгий НАДЕЖДИН («КП» - Новосибирск»)

Вера работает в центре социального обслужива-
ния уже 15 лет. Ее будни в Новосибирской области -
как сплошное остросоциальное ток-шоу: пьющие 
мамы, побитые дети, слезы, драки… О своей профес-
сии соцработник анонимно рассказала в дневнике.

Разбираем с известным адвокатом 
Леонидом Ольшанским самые сложные 

ситуации - бесплатная юридическая 
консультация в прямом эфире.

По субботам в 16.00 (мск) на Радио «КП»
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Георгий НАДЕЖДИН («КП» - Новосибирск»)

«Детей кормили 
размоченным хлебом, 

как собак. И прятали от соседей»
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

- У меня ковид был 
средней тяжести. 
Остальные члены се-
мьи - жена и сын - 
переболели в легкой 
форме. Была не-
большая слабость, 
маленькая темпе-
ратура, не было 
аппетита. Уже 
потом не было 
сил совсем. Я 
понял, что луч-
ше мне в больни-
цу. Пролежал там 
11 дней, потому что 
врачи настояли. Полу-
чил два отрицательных 
теста и приехал домой. 
Давление еще скачет 
как следствие ковида. 
Но и это пройдет со 
временем.

О СТЕПАНЕНКО
- Она была не только 

моей партнершей, но 
и моей ученицей. Она 
пришла ко мне по кон-
курсу, еще не владея 
профессией, это было 
на уровне эксперимен-
та. Лена была артисткой, 
окончившей музыкаль-
ный факультет ГИТИ-
Са... Она была у Шурова 
и Рыкунина (знамени-
тый эстрадный дуэт. - 
Ред.). Они ей сделали 
пародии на четырех пе-
виц. У нее это хорошо 
получалось. У Лены тог-
да был другой муж - Са-
ша Васильев. Шесть лет 
мы были просто сослу-
живцами. Во всей этой 
истории с разводом мне 
искренне жаль наш дуэт.

Неужели вы думаете, 
что [для развода] не бы-
ло причины? Неужели 
вы думаете, что это на-
строенческое решение, 
что это произошло в 
один день, Петросяну 
взбрендило? Для расста-

вания был це-
лый ряд причин. 
Я предлагал Лене 
мирно расстаться. 
Говорил, что буду 
ей помогать, толь-
ко давай тихо-мирно... 
Отпусти меня. Нет, ей 
захотелось войны.

Вначале я не допускал 
мысли, что скандал бу-
дет. Наверное, это была 
моя ошибка... Мешала 
моя вера в лучшие ка-
чества людей. Но я уже 
научился не реагиро-
вать. Меня успокаивает 
мой зритель, он уверен, 
что грязь ко мне не при-
стает. И я ему за это бла-
годарен.

О БРУХУНОВОЙ 
И МАЛЕНЬКОМ СЫНЕ

- Таня со мной уже 
давно... Уже лет десять. 
Она мне по-всякому по-
могала. Создавала мой 

сайт, находила для ме-
ня разные смешнульки, 
училась у моего дирек-
тора, чтобы стать моим 
концертным продюсе-
ром. Что я чувствую, 
став отцом в 75 лет? 
Ответственность. Ни-

кто из нас не знает, 
сколько проживет. 

Но позаботиться о 
будущем своего ре-

бенка человек должен. 
Если у тебя есть та-

кая возможность, 
тогда ты име-

ешь право за-
водить ре-
бенка. Я 
надеюсь, 
что еще 
к а к у ю -
то часть 
жизни с 
ним смо-

гу прове-
сти. Молю 

об этом Бога. Я думал, 
что это в моем возрас-
те невозможно. Заслуга 
Тани в том, что она за-
ставила меня в это пове-
рить. И это произошло. 
Что ты хочешь, чтобы я 
тебе сказал? Что я дей-
ствующий мужчина? 
Бывает, что и в 30 лет 
уже недействующие. А 
бывает, что корни хо-
рошие, папочке моему 
за это спасибо.

Я сейчас исправляю 
свои ошибки. У меня 
была одна дочь, ей уже 
55 лет. Она взрослая 
тетка (Петросян при-
знался, что с Виктори-
ной он не общается, она 
не поздравила его по-
сле рождения братика. - 
Ред.). А теперь у меня 
есть сын. Я горжусь 
этим, я влюблен в не-
го. Считаю, что родился 
замечательный человек. 
Он обаятельный бес-
предельно! Не влюбить-
ся в него невозможно. И 

я надеюсь, что оставлю 
стране талантливого че-
ловека. Ошибка, что я 
не сделал это раньше. 
Вся моя жизнь была 
подчинена сцене, ра-
боте. Я так жил, не за-
думываясь о детях.

Теперь я собираюсь 
жить долго, не надо 
меня хоронить, как де-
лают некоторые, кото-
рые делят мое якобы 
огромное наследство. 
И очень преувеличива-
ют мои возможности. 
Я еще хочу быть полез-
ным моему сыну. Это 
будет необычный чело-
век с очень крутым ха-
рактером. И благодаря 
характеру он достигнет 
многого. Он похож и на 
меня, и на Таню. Ему 
сейчас девятый месяц. 
Надеюсь, что доживу до 
его более взрослого воз-
раста, потому что мно-
гое хочу ему сообщить.

Подготовила 
Татьяна ЗИМНЯЯ.

Артист впервые 
откровенно 
рассказал 
о болезненном 
разводе, новых 

отношениях 
и позднем 

отцовстве.

О всех женах 
Петросяна 

и причинах 
его развода 

со Степаненко - на сайте

Евгений ПЕТРОСЯН:

Я предлагал Степаненко мирно расстаться. 
                 Но она захотела войны
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Светская хроника

Владимир ВЕЛЕНГУРИН

На днях прошла запись телевизион-
ного фестиваля «Песня года-2020». 
Фотографировать возле сцены нельзя - 
нарушение социальной дистанции. А в 
пресс-центр, где можно, большинство 
звезд не идут. Снимать некого, ката-
строфа! Шатаюсь с фотоаппаратом 
на шее по полутемным лабиринтам 
столичной «ВТБ-Арены». И вдруг из 
группы плотно идущих людей разда-
ется женский голос:

- Стой! Сфотографируй меня в маске!
Я и не сразу сообразил, что ко мне 

обратилась София Ротару.
- А покажи, что получилось?!
Показываю.

- Да ничего я в маске! - говорит пе-
вица.

Губ не видно, но понятно же - улы-
бается...

Вагану пошел девятый месяц. «Это 
будет необычный человек с крутым 

характером», - уверен отец. 

Новый брак 
и рождение сына 

придали 
юмористу сил: 
на 75 он себя 

точно не чувствует. in
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Как София Ротару 
«Комсомольской правде» 
позировала 

ФОТО-
ФАКТ

А телеверсию фестиваля 
смотрите 1 - 2 января 
на канале «Россия 1».






